

Los rebeldes hostilizaron también la posición de la avanzadilla de Benítez, repeliéndoles con fuego de fusil y bombas de mortero. También hostilizó el enemigo la posición de Tifarautin, sin novedad. Con una comisión de caballería de Alcántara marchará el teniente coronel jefe de dicho regimiento, don Juan Maroto, ex cautivo de Axdir, quien llevará el estandarte durante la ceremonia. A causa del levante regresaron al puerto los vapores «España 5», «Alerta» y «Havana», que habían salido para efectuar un convoy.—Lobera.

### Crónica telegráfica de provincias

#### TARRAGONA

En visita de inspección han llegado el consejero permanente de la Mancomunidad don Santiago de Riba; el doctor Brosa, médico de la Casa de Maternidad de Barcelona, y don Juan Rubio, arquitecto, siendo recibidos por el Consejo directivo de la Casa Provincial de Beneficencia, la cual han visitado, quedando satisfechos del régimen y estado de los asilados. Por la tarde han visitado los terrenos adquiridos para escuela de sol y sanatorio, que comprende más de ochenta mil metros cuadrados, situado entre las playas de Rabasada y Sabinosa, entre el ferrocarril y el mar. Estas obras se emprenderán en seguida, con modestia, para utilizarlas a mediados del año próximo. La comisión inspectora ha regresado a Barcelona, y procedía de Lérida. El cardenal ha empezado la santa visita pastoral a los pueblos de Viñols, Montroig, Vilanova y Botarell. Se ha visto en la Audiencia una causa por asesinato contra un vecino de Tortosa, formando el tribunal cinco magistrados, en sustitución del jurado. El fiscal ha pedido cadena perpetua, y el defensor ha sostenido que se trata de un simple homicidio. Se anuncia la provisión de una vacante de veterinario en Tortosa. Se ha reunido esta tarde la comisión provincial de Monumentos.—Aris.

#### GERONA

Se ha declarado oficialmente el estado de infección de rabia canina en Blanes y Bascará. Ha sido detenido en Castelló de Ampurias Eliberto Vila Juan, maquinista de aquella central eléctrica, por haber insultado y amenazado al alcalde de dicha villa. En San Esteban de Bas han sido denunciados dos sujetos acusados de hurto de doce haces de leña. Anoche, en el Ateneo, dió una interesante conferencia, ilustrada con proyecciones, disertando sobre «El humor y los humoristas», el dibujante Junceda, siendo muy aplaudido. Hizo la presentación del conferenciante el presidente del Ateneo don Carlos Rahola. Mañana el gobernador civil y militar irá a Caldas de Malavella para asistir a la ceremonia de la colocación de un retrato de S. M. el Rey en las Casas Consistoriales. El mercado estuvo hoy poco concurrido a causa de la lluvia. En el de ganado bovino presentáronse 279 cabezas, recaudándose 111'60 pesetas. El día 15 del actual debutará en el teatro Principal una compañía de comedia, cuyos primeros actores son Muñoz y Mantúa, con «La mala ley», de Linares Rivas. Actuará la temporada de invierno. A causa del mal tiempo han sido suspendidos todos los partidos de fútbol que debían jugarse mañana en esta capital y provincia. Si bien es cierto que hace un mes fué procesado don Joaquín Oviedo, ex concejal, lo fué por supuestas injurias al director de «Heraldo de Gerona», en escrito publicado en otro periódico, y no lo fué por nada que tenga relación con asuntos municipales, no siendo cierto tampoco que dicho señor perteneciera a la minoría de Unión Monárquica Nacional.—Grahit.

#### TORTOSA

Se proyecta la inauguración de un servicio de automóviles entre Tortosa y Alcañiz, y otro desde El Empalme de Prat de Compte y Mora de Ebro. El jueves, el tren de mercancías número 1.704, que sale de Tortosa a las ocho de la mañana, sufrió un desperfecto en la máquina, quedando interrumpida la vía entre las estaciones de Santa Bárbara y Tortosa. La operación de dejar la vía expedita duró cerca de dos horas, por cuyo motivo sufrieron enorme retraso los trenes ascendentes y descendentes. Ha dado una conferencia en el Centro Cultural de Remolinos el profesor don Juan Llanes, desarrollando un tema de carácter cultural. En una estadística que publica la Compañía de Ferrocarriles del Norte, leemos que en esta estación se ha recaudado por facturaciones y movimiento de pasajeros la suma de pesetas 1.137.110 pesetas. En San Carlos de la Rápita los vapores «Josefa» y «Málaga» han cargado en su puerto; el primero 950 sacos de arroz, para Vigo, y el segundo 2.125, para Inglaterra, y hoy, el «Venus», 6.500 sacos para Holanda. Se ha publicado el número 501 de la revista ilustrada «Iberica», dando cuenta en un artículo de los recientes terremotos del Japón, con grabados que dan una idea de la magnitud de la catástrofe.—Corresponsal.

#### MANRESA

Ha fallecido doña María de los Dolores Segalés y de Roura, viuda de Herp, presidenta de la Conferencia de San Vicente de Paul, de la parroquia de la Seo. Se han reunido en fraternal banquete los aficionados al teatro que forman el cuadro artístico del Ateneo Obrero Manresano. Presidió la fiesta la junta directiva de aquella floreciente entidad. Llegó ayer tarde el obispo de la diócesis, doctor Muñoz e Izquierdo, hospedándose en la casa rectoral de la Seo. Hoy ha salido para San Guim, al objeto de presidir la colocación de la primera piedra de una iglesia y mañana regresará a Manresa, en donde permanecerá algunos días para asistir al novenario de ánimas, que, con gran concurrencia de fieles, viene celebrándose en la Seo Basílica. La Cooperativa de Periodistas ha informado en la consulta interesada por el Directorio militar a la Federación de Cooperativas para construcción de casas baratas en Cataluña y Baleares, de que forma parte aquella entidad. Se han reunido en la Patronal los delegados de los patronos hoteleros y del Sindicato profesional de camareros, para tratar de cum-

plimentar las bases acordadas entre ambas partes.—V.

#### GRANOLLERS

En la sociedad «La Alhambra» dió una conferencia don Francisco Torres, acerca de «El presente y el porvenir de Granollers». En ella abarcó el señor Torres temas interesantísimos para el futuro de Granollers, haciendo un estudio crítico y dando al mismo tiempo soluciones, sobre todo en lo que se refiere a Instrucción pública, higiene, cloacas, aguas potables, mercados y subsistencias. Presentóse, estas fueron sus palabras:—despojados de todo partidismo, guiado sólo por el intenso amor que siento por su ciudad natal, creyendo que este acto será acicate para otros sucesivos, en los cuales personas competentes podrán ir dando la pauta a seguir para el logro de sus aspiraciones, que deben ser la de todo ciudadano: el engrandecimiento y prosperidad de Granollers. Al final fué largamente aplaudido. La presidencia la ocupaban, entre otros, el alcalde y el representante de la autoridad militar.—Corresponsal.

#### CADIZ

En Jerez incendiáronse las faldas de la cocinera del Café Colón, resultando con quemaduras gravísimas. El carabiniero Prudencio Sánchez la socorrió, quemándose las manos. Ramón Fierros fué atracado en La Línea por tres individuos, que le despojaron del dinero y alhajas que llevaba. El atracado, durante varias horas, estuvo mudo a causa de la impresión recibida. Los guardas del muelle extrajeron a media noche a Manuel Casiano, que había caído al mar. La Asociación de Exportadores de Cataluña ha invitado al médico jerezano don Fermín Aranda a que dé una conferencia en Barcelona sobre la significación medicinal de los vinos. El tema se relaciona con las dificultades opuestas por los Estados Unidos a causa de la «ley seca». Persiste el temporal de lluvias. La temperatura es baja.—Dick.

#### VILAFRANCA DEL PANADES

Ha marchado a Ceuta, destinado a las fuerzas regulares, el alférez señor Arderius. Regresó de Caldas de Mostbuy el jefe comarcal del partido republicano, don Jaime Ferrer Cabra. El inspector provincial de primera enseñanza don Fernando Leal Crespo, ha efectuado la visita del nuevo local, que es excelente, de la escuela nacional que dirige don José Girbal.—Corresponsal.

#### TARRASA

Como remate de los numerosos actos religiosos celebrados con motivo de la santa misión, hoy, a las cuatro y media de la tarde, saldrá de la iglesia del Santo Espíritu la solemne procesión de la Eucaristía. Por el entusiasmo que reina, créese que estará muy concurrida. Al regreso, el prior del Santo Espíritu dará la bendición con el Santísimo desde la gran plaza de la iglesia, para que todo el pueblo se pueda beneficiar de tal gracia. Empiezan a montarse las barracas y barracones en el paseo y avenida de Jacquard, con motivo de la feria llamada de invierno. Ha sió o recogido en el k.m. 382, lugar conocido por el puente de Vacarissas, o sea en las afueras de esta ciudad, el cadáver de un sujeto llamado Juan Samprieto, de 36 años de edad, vecino de esta ciudad. Personado el juez, junto con el médico forense, han ordenado el levantamiento del cadáver, que ha sido trasladado al cementerio, para efectuar la autopsia. Para formar parte de la junta de señoras del hospital y Casa de Caridad de San Lázaro, ha sido designada vocal de la misma la distinguida señora doña Emilia Salvans de Gels. Anteayer, desde media noche, llovió sin cesar, con gran contento de los labradores, pues favorecerá la siembra de trigo.—Atlas.

#### REUS

Ha principiado, en término de Flix, los trabajos de instalación de una fábrica de póvora. Se ha ordenado a los almacenistas, elaboradores, depositarios, drogueros y farmacéuticos que, por todo el presente mes, remitan a la dirección general de Sanidad relaciones juradas de las existencias que posean en especialidad. Hoy se celebrarán las carreras ciclistas organizadas por la Unión Ciclista Reusense, que tendrán en esta ciudad a las dos y media de la tarde, con dirección al parque Sama, Viñols, Cambriels, Viñols, Tarragona, Constantí, Puja de Mafu met, Morell y R-us. Han tomado posesión de sus cargos los nuevos maestros nacionales de esta ciudad, señores Montañola y Berenzauer. Ha sido vacante la plaza de oficial mayor del Ayuntamiento de Amposta, dotada con tres mil pesetas anuales. Se han publicado las bases del certamen de banias civiles, que se celebrará en esta ciudad en los días 24 y 25 del actual, con importantes premios en metálico. Se están realizando los trabajos de tendido de la nueva línea telefónica de Borjas del Campo a esta ciudad.—Deu.

#### OVIEDO

Para gestionar en Madrid el despacho de asuntos relacionados con la construcción del hospital militar y reformas en los cuarteles, el alcalde concedió su representación al marqués de Tevergü, coronel del regimiento de ingenieros y ex diputado a Cortes. Al enterarse el gobernador público en los periódicos una nota oficiosa declarando que semejante procedimiento es perjudicial, porque ninguna eficacia tendrán las gestiones recomendadas por personas del antiguo régimen. El Municipio debió dirigirse al Directorio por conducto regular y seguro, y así únicamente conseguiría la justicia que reclama. Guillermo Carrocer, que tiene sus facultades mentales un tanto perturbadas, habló en la sesión del Municipio utilizando el reciente decreto. Asistió en su público. A cada párrafo del discurso, lleno de incoherencias, respondía el público con una formidable carcajada. El alcalde levantó la sesión, saltando la gente a la calle alairando al chillido y llevándolo en hombros. Realmente, el espectáculo fué bochornoso, porque sobre ridiculizar la disposición imposible a otros a acudir a formular reclamaciones. Descargan temporales acompañados de fuertes truenos. Frecuentemente descargan granizadas, lloviendo incesantemente hace tres días. Las montañas vecinas aparecieron esta mañana cubiertas de nieve. El frío es intenso.—Garcaí.

#### SEVILLA

Se ha reunido la junta de Sanidad para adoptar acuerdos ante los 18 casos de triquinosis registrados en Vico y Mairena. Se ha averiguado que el cerdo fué sacrificado en Torreblanca. Se han dirigido a los alcaldes severas comunicaciones relacionadas con la salud pública.

Se han recibido hoy 1.361 sacos de azúcar con 81.660 kilos, consignados a Santa Cruz, Abascó y Lazo. El comandante Bustillos, delegado gubernativo, ha descubierto anomalías en el Ayuntamiento de Cazalla, siendo encarcelados el ex alcalde don Manuel Martín Portillo, el interventor don Manuel Robles y el ex secretario don Guillermo Alvarez de Toledo. Llegó de Larache el jefe de aquella escuadrilla señor Matanzas, para estudiar el raid de tres aviones y tres hidroaviones que se efectuó desde esta capital a Canarias. Llegó ayer el equipo valenciano formado por Alanga, Torregrosa, Ventura, Puig, Molina, Esteban, Costa, Cubells, Montes, Albadalejo y Bayo. Arbitraré el partido del domingo el presidente del Colegio Nacional de Arbitros señor Colina. Regresó anoche a Madrid don Ramiro de Maeztu. Por la tarde, en el Ateneo, dió una charla explicando su decisión ideológica desde el 98 a la fecha presente.—Vázquez.

#### FERROL

Un aplauso entusiasta recibió el somatén por la real orden autorizando usar la bandera española y declarando su patrona a la Virgen de Montserrat, con lo que usarán el emblema y la alegoría de la patria y de la religión. Con interesantes disposiciones de carácter social dió un bando el alcalde señor Vivero, haciendo un llamamiento a los patronos y obreros para acabar con los odios de clases. Las Federaciones agrarias gallegas se han dirigido al Directorio, en súplica de que se les conceda una representación en la Conferencia católicagraria. Para conmemorar los actos celebrados en Cartagena en honor de los heroicos marinos que murieron en los combates de Cuba y Cavite, el ayuntamiento acordará dar a dos calles los nombres de Alfonso Morgado, comandante del crucero «Castilla» y J. Merino, cabo de mar del «Cristina». Este, al subir a cubierta para sofocar un incendio, vió que habían muerto todos los sirvientes de la batería, y entonces él solo cargó y disparó el cañón del centro, a los gritos de viva España!—Corresponsal.

#### BILBAO

Cuando el juzgado se presentó en una casa del barrio de Urbairi para hacer un desahucio, el rúbrico se reunió en la puerta, y apenas fueron lanzados los muebles en la calle, se lanzó el público sobre los muebles, arrojando a los funcionarios para volverlos a subir al piso desahuciado. El jurz pidió auxilio a los agentes de la autoridad y éstos no se lo prestaron. El jurz y los demás funcionarios se retiraron, dando cuenta el juez de lo ocurrido a las autoridades superiores judiciales. A las 11'30 de la mañana salió para Córdoba una sección del regimiento de Garelano, al mando de un oficial, con la bandera de dicho regimiento, para asistir a la inauguración del monumento al Gran Capitán Gonzalo de Córdoba.—Navarro.

#### GRANADA

Por desobediencia a las órdenes gubernativas, ha ordenado el Juzgado de Uguajar el procesamiento y la detención del alcalde y del secretario del pueblo de Guajar Faragut. Como resultado del expediente resultante de la inspección hecha al Ayuntamiento de la capital, se ha pasado el tanto de culpa a la Audiencia contra los anteriores alcaldes don German García Guin Gibaja, conservador y don Eduardo Navarro Senderos, romanista, para que investigue aquella si los hechos que constan en el expediente son constitutivos de delito. Se ha acordado una visita de inspección a la sección de cuentas provinciales. Trabajando en la carretera de O-riva, Antonio Castillo Morillas, le explotó un barreno, resultando gravísimo. En la barriada de Realjo un carro volcó, cogiendo al niño de tres años José Pivero Barrales, que resultó con gravísimas lesiones. El capitán de Sanidad militar don Rafael Ramirez ha dado una conferencia en la Universidad sobre el tema: «Servicios quirúrgicos en campaña». Fué felicitado, presidiendo el general gobernador señor García Roura y asistieron todos los jefes francos de servicio. Reina fuerte temporal de lluvias.—Fuente.

#### MURCIA

Paearon los Reyes con dirección a Madrid. En la estación había más de treinta mil almas, que los aclamaron, lo mismo que al general Primo de Rivera. Una comisión de damas de la Cruz Roja, de uniforme, presidida por la condesa de Falcón, cumplimentó a la Reina, entregándole una artística corbille. O-ras distinguidas señoritas, ataviadas con el típico traje de la huerta, también obsequiaron a la soberana con un precioso ramo de flores. Por disposición del monarca, no se le tributaron honores, y dada la aglomeración del público no pudieron saludarlo las comisiones y autoridades, no conociéndose jamás un entusiasmo más grande. El monarca pronunció desde el tren unas palabras, que por las aclamaciones no se oyeron. La estación estaba artísticamente adornada, llamando la atención unos tapices hechos con flores naturales. Los Reyes marcharon satisfechos de los murcianos, que constantemente les vitoreaban. El general Primo de Rivera estrechaba las manos a todos, hasta que el tren marchó. Se dieron vivas al regenerador de España.—Hervas.

#### ZARAGOZA

Esta mañana ha celebrado el Ayuntamiento sesión extraordinaria para imponer la medalla de oro de la ciudad al insigne poeta Alberto Casañal, a quien se ha nombrado hijo adoptivo de la ciudad. Asistieron las autoridades, corporaciones, entidades y público numerosísimo. El Ayuntamiento estaba engalanado. El alcalde pronunció un elocuente discurso y leyó sentidas cuartillas en honor del festejado, imponiéndole seguidamente la medalla entre una ovación ensordecedora y al toque clásico de los clarines y timbales municipales. Alberto Casañal, conocido, dió las gracias leyendo una magnífica poesía. El presidente de la Asociación de Periodistas dió las gracias a todos por su asistencia al homenaje. Después en el Centro Mercantil se ha celebrado un banquete popular de 200 cubiertos en honor de Casañal. Leyéronse muchas y significadas adhesiones. A las nueve el gerente de «Heraldo de Aragón», don Antonio Morpeón, obsequió a Casañal y a los periodistas, en la posada de Las Almas, con una cena clásica aragonesa, presentándose a los postres el alcalde, quien obsequió a los comensales con cigarrillos. En el teatro Principal celebró una función de gala en honor de Casañal, siendo ovacionado éste al entrar con el alcalde en el palco del Ayuntamiento. Interpretáronse «El madrigal de la cumbre», de Juan José Lorente, y «La tro-

nada», de Alberto Casañal. Morano leyó unas poesías de Casañal y un himno a Aragón. De la fuga de los sindicalistas de la cárcel, hay poco nuevo. Siguen actuando paralelamente los juzgados civil y militar, sin entablar la competencia. La policía y la benemerita siguen activamente su labor para detener a los evadidos, y continúan los minuciosos registros en los tejados y casas de la calle de la Democracia, próximos a la cárcel. Existe la creencia de que los escapados están ocultos en Zaragoza. El tiempo está crudísimo, de invierno riguroso. En algunos puntos del Norte de la provincia ha nevado.—Olvito.

#### CORUÑA

Reina gran temporal. El mar está imponente. Ha entrado el carribada el vapor inglés «Ertesila», procedente de Lisboa. Cerróse el puerto, prohibiéndose la salida a los buques de pequeño tonelaje, para evitar siniestros. La población está sin agua desde ayer a consecuencia de la rotura del tubo de conducción. Las averías son importantes, no habiéndose podido reparar hasta ahora. Témesse que se agrave el conflicto, de no solucionarse pronto. Interín, el vecindario se surte de las antiguas fuentes, donde se forman colas enormes. Las autoridades ordenaron a la compañía abastecedora denominada «Aguas de Coruña», que solucionara el conflicto. Los secretarios del juzgado y del Ayuntamiento de Curtis, volvieron a ingresar en la cárcel, pues al ser libertados dispararon infinitud de cohetes y bombas en señal de regocijo. Recibióse una R. O. resolviendo favorablemente el recurso del diputado provincial don Francisco Vázquez Enríquez contra el acuerdo declarándole incapacitado para ejercer el cargo. Se anula también la elección parcial verificada para cubrir su vacante.—Tejada.

#### ALICANTE

Esta noche con «Petit Café», celebra su beneficio en el teatro Principal el actor Pedro Barreto, cuya compañía termina mañana sus compromisos. La alcaldía invita al vecindario a acudir el lunes próximo al lugar donde se alza el monumento que perpetua la memoria de Canalejas, para demostrar su gratitud hacia aquel protector de Alicante, por ser dicho día el aniversario de su trágica muerte. En el pueblo de Orçeta declaróse un incendio en la casa número 2, de la calle de Santo Tomás. Las autoridades y vecinos, después de muchos trabajos, lograron extinguirlo, pero encontraron en el interior a la anciana de 74 años María Picó, fallecida por asfixia y presentando el cuerpo varias quemaduras.—Teruel.

#### GARTAGENA

En el Gran Hotel se ha celebrado un banquete ofrecido por la Cámara de Comercio a las representaciones de Sevilla y Ferrol que han venido a la inauguración del monumento, a la comisión organizadora de éste y a su autor el escultor Pola. El acto fué brillantísimo, pronunciándose elocuentes discursos, entre otros, del presidente de esta Cámara, señor Gómez Quiñez, del alcalde señor Torres y de don Rafael Altamira. Esta tarde el capitán general del departamento ha pasado revista a los cuerpos de la plaza. Los supervivientes y la comisión del monumento depositaron hoy flores. Esta noche se quemará en el muelle de Alfonso XIII una monumental traca y mañana un castillo de fuegos artificiales, con que finaliza el programa de las fiestas.—Corresponsal.

#### SANTANDER

En el teneo ha dado una conferencia acerca de la nueva división regional el abogado don Santiago Fuentes Pila. Sostuvo que la montaña debe de constituir una región independiente de Castilla. Con esta conferencia se ha inaugurado una serie de ellas, organizadas por el Ateneo para dilucidar la cuestión. Uno de los conferenciantes que seguirán al señor Fuentes Pila es el director del Banco de Santander. Persiste el temporal. En la mañana de hoy despejó, pero luego, por la tarde, recrudeció el temporal.—Notiega.

#### VITORIA

A petición del Ayuntamiento anterior del pueblo de Liódi, hoy ha marchado a girar una visita de inspección al mismo el vicepresidente de la comisión provincial señor Aranegui y el oficial mayor de contabilidad de esta Diputación. La Cámara de Comercio, en sesión celebrada, acordó cursar un telegrama al subsecretario de Gobernación protestando de por qué después de tres meses de construída la línea telefónica de Murgui y Amurrio no se abre al servicio público. También acordó intervenir en las futuras elecciones generales, buscando una inteligencia con otros centros afines y candidatos ajenos a las antiguas organizaciones políticas. Los empleados de las oficinas municipales han presentado un escrito al Ayuntamiento solicitando la mejora de sueldos. En vista de las noticias extraoficiales que se tienen, no serán atendidos. Proyéctase elevar al Directorio un respetuoso escrito exponiendo la razón de sus aspiraciones. Mañana, si el tiempo lo permite, se jugará un interesante partido de fútbol.—Sancho.

#### GRANADA

En la línea tranviaria de la carretera de Gail se desprendió un cable con motivo del temporal reinante. Corrió el trozo de cable que se encontraba en el suelo el cobrador del coche número 25. Antonio Mejías Quesada, para enrollarlo, cuando, inopinadamente, volvió la corriente. La descarga fué enorme y mató al cobrador, costando gran trabajo separar el cuerpo del cable conductor. Uno que lo intentó sufrió quemaduras. Los compañeros del electrocutado le costearon el entierro. En el pueblo de Capileira rieron los vecinos Alfonso Morillas Zamorano y Francisco Vázquez. Alfonso dió una puñalada a Francisco, por la espalda, dejándolo muerto. El agresor fué detenido por la guardia civil. En una taberna de Alhambra rieron Manuel Navarro Rodríguez y Bernabé Trivino. Este resultó herido gravísimamente en el vientre. Se ha celebrado en el teatro de Isabel la Católica una función a beneficio de la primera actriz María Luisa Monero. Reprisóse «El niño de oro», siendo ovacionada. Tuvo muchos regalos. Con motivo de las lluvias se han inundado varias casas de la barriada de las Angustias, sin desgracias.—Fuente.